

ALLOCUTION EN L'HONNEUR DE LA PRÉSIDENTE DE LA LETTONIE

Votre Excellence, la présidente Vike-Freiberga,
Honorables parlementaires,
Mesdames et Messieurs,

Votre Excellence, nous sommes honorés de votre visite, qui est aussi un retour chez vos amis puisque, comme la plupart d'entre nous le savent déjà, vous avez passé de nombreuses années ici au Canada.

En effet, votre histoire est un exemple extraordinaire de persévérance et de détermination. Forcée de fuir votre pays en 1945, à l'arrivée des Soviétiques, vous avez séjourné dans des camps de réfugiés avant d'arriver au Canada en 1954. Peu après, vous avez fait des études universitaires en psychologie, d'abord à l'Université de Toronto, puis à l'Université McGill. De 1965 à 1998, vous avez enseigné au Département de psychologie de l'Université de Montréal.

Pendant vos années au Canada, vous n'avez jamais oublié vos racines lettones. Vous avez dirigé des recherches sur la chanson folklorique lettone et avez activement participé au service communautaire. Vous êtes retournée en Lettonie en 1998 et avez été élue présidente de la Lettonie l'année suivante. En 2003, vous avez obtenu un second mandat de quatre ans.

Au cours de votre mandat, la Lettonie a fait des progrès importants. On n'entend plus tellement parler de la Lettonie aux nouvelles ces temps-ci, parce qu'il s'agit d'un pays démocratique et stable; un pays qui a pris la place qui lui revient parmi les nations. La Lettonie est membre de l'Union européenne et est une alliée du Canada dans l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord. Le Canada est fier d'être associé à la Lettonie dans son intégration à l'Europe et au système international.

Présidente Vike-Freiberga, vos liens personnels avec le Canada ont aidé nos deux pays à développer les excellentes relations dont nous jouissons aujourd'hui

Le Canada est fier de se compter parmi les tout premiers pays à avoir établi des relations diplomatiques avec la Lettonie après le rétablissement de son indépendance. Depuis, les contacts entre nos deux pays se sont développés à plusieurs niveaux. Entre autres choses, le Canada a fourni une formation aux militaires lettons. J'aimerais ajouter que le Canada a été le premier pays du G7 à ratifier les protocoles permettant à la Lettonie de joindre les rangs de l'OTAN.

De plus, le Canada vous a aidé à développer un secteur public plus efficace et à établir un programme de formation linguistique. Vous avez fait des progrès rapides dans le développement de votre démocratie et l'établissement d'une économie de marché. Déjà en 2004, la Lettonie n'avait plus besoin de l'aide du

Canada. Cela a marqué une nouvelle étape de nos relations bilatérales : un partenariat d'égal à égal.

Entre-temps, les relations commerciales entre le Canada et la Lettonie s'étaient développées. Même si nos échanges commerciaux demeurent plutôt modestes, ils augmentent régulièrement, ayant atteint près de 50 millions de dollars en 2005, soit presque deux fois plus qu'en 2002.

Présidente Vike-Freiberga, je n'exagère pas quand je dis que les progrès remarquables de la Lettonie dans la dernière décennie et demie n'auraient pu être possibles sans votre participation active à la vie publique de votre pays. Dans un monde trop souvent marqué par la tragédie, la Lettonie est une histoire qui finit bien.

Levez vos verres pour porter un toast à la présidente de la Lettonie, M^{me} Vaira Vike-Freiberga.